

Wien am 21. April 1918.

Hochwürdiger Herr Doktor!

Ein Feind aller „Sassämlischen
Berichtigungen“, die doch meist nur
als Lüge oder leere Threde ge-
nommen werden, ein Feind aller
Befriedungen, durch die Meinungs-
verschiedenheiten und persönliche
Verschämungen im der Regel un-
gestraft, statt aus der Welt ge-
schafft werden, wende ich mir
unmittelbar an Sie, mit der
herzlichsten Bitte, die unverzöglichste
Stellungnahme gütigst zur Neundis
zu nehmen und womöglich auch
ihrem Leser zur Neundis hin-
gen zu wollen, u. zw. mit Ihren
eigenen Worten, was gewiss sehr
sehr eindruck machen würde,

als die Veröffentlichung einer Da-
schrift von mir.

Ich sagen nämlich Ihnen
heute keinerlei Stellung, daß ich
„offenbar“ — ich gebe zu, daß der Schein
gegen mich ist — den Wirkungsmeis
der Frau Kleibren empfindlich
eingezogen, ihr Besitzsum an
Rollen gezwungen habe, solche, die sie
bisher gewollt, ihr abgenommen,
andere, die sie spielen wollen,
ihr versagt habe. Ich gebe Ihnen
mein Ehrenwort, daß dies alles
in keiner Weise zutrifft. Ich
habe Frau Kleibren nicht eine
einzige Rolle abgenommen und
nicht eine einzige vorerst halten.
Ich habe — abgesehen von der See
Zarina —, die vielleicht mehr
eine Abschaltung für Rainhardt
und für Giardi als ein „etwa“
Rolle war — und die sie dann



freiwillig an eine jüngere Kraft
abzugeben hat - in diesem Spiel-
jahr drei große Rollen von
mir übernommen: Frau Luisa-
Frau Ute in „Hildbrand“ (diese
Drama sollte schon im Februar
herauskommen, wie der „Dame
als Millionär“ aufangs dämmr,
die heidigen schwierigen Zeitenig-
keiten, die die Kriegszeit mit
sich bringt, Leinwandnot und
Arbeitsmangel, verursachten jedoch
die Verstellung Raimunds bis
Februar und „Hildbrand“ bis
Mai) - und ein Drittes im
neuen Rieder Laut von
Brommer (aus dieses Stück
wurde versucht werden, u.
zw. bis zum Herbst). Siegen
beweiste ich noch, daß der Re-
gisseur - Sie wissen nicht ja
an den Rat der Regisseure -



nicht für die Beweisung der Rolle
in „Unsern Kinder Land“ an
den Gleitern war. Ich wiss sie
aber da zu und sie nahm sie
dankbar an. Dagegen hat sie
drei andere Rollen (zwei kleinen
und eine große), die ich ihr
gleichfalls zuweisen wollte, nicht
angunommen, das heißt: ich ver-
ständigte mich zuvor mit ihr,
wie ich dies mit meinen „ersten“
Darsstellen zu tun pflegte, und
sie bat mich, die Rollen ander-
weitig zu vergeben. Der Fall
aber, daß ich eine Rolle von
sehr anderweitig vergeben hätte,
die sie sich etwa erhofft hätte,
ist überhaupt nie vorgekom-
men. Und an ihrem älteren
Rollenbesitz wurde, wie gesagt,
keine Studierung vorgenommen.
Sie hat sich infolge dessen

auch wir bei mir bewahrt, aus
mit einem Abschluß gedruckt -
und niemand war mehr über-
rascht als ich, als sie eines
Tages quade zu ihm Entlassung
forderte, niemand schmerzlicher
bekommen als ich, als sie ihre
Forderung droßg meiner redlichen
Absicht und eifriger Bemühung,
die Taten durch "Güte, Wohl-
wollen und Freigiebigkeit" bei-
zulegen, vorsichtig veröffentlichte,
niemand fassungsloser als ich,
als sie eine beschwichtigende
Stellung von mir durch eine
geheimnisvolle Erklärung in allen
Wiener Blättern beantwortete.

Dies die reine und
volle Wahrheit. Die Gründe
der Verstimmung und der Burz-
Theatermindigkeit der Frau Bleib-
frau sind mir bis heute nicht

beraukt. Ich darf sie nur ver-
nunten. Ein normaler Mann
schließt sich viel Gründen für
sein Handlungswissen haben
und eine Frau noch ein paar
mehr. Es steht mir nicht zu,
meine Vermutungen anderen
mitzuteilen; aber das ist der
größte Bewunderer und treueste
Freund der Frau bleibt man
sein und bleiben werde, das
sollte sie selber wissen und
wenn sie es schon nicht
weiß oder nicht zugibt
will, so sollte es die ganze
Welt wissen und ihr Mu-
rakt geben.

Hochwürdiger Herr Doctor,
ich nenne Sie als einen so
feinen Menschen, so geistreiche
Kunstschöpfer, so warmer Freund
des Durchtheaters, habe auch

schon so viel Wärme für mich
in Ihren Zeilen verspürt ^{und} überzeugt,
dass Sie mich bisher erst ge-
nommen haben, dass ich wohl
und vornehmlich darf, Ihnen
seien diese angenehmen Worte
nicht unwillkommen, und
daher eine Rückmeldung Ihrer
Vorwürfe vertraulich und
gegenseitig als der

in aller Höflichkeit
und Verlumung

warm ergeben

Millanovich

